

El Asalto al cuartel de Madera

Víctor Manuel Medina Calderón

“Con el primer disparo-le ordenó Arturo Gamiz a Ramón Mendoza- haz blanco en el foco, será la señal para que atacemos”

El 23 de septiembre de 1965, el grupo guerrillero comandado por Arturo Gámiz García y Pablo Gómez Ramírez asaltó el cuartel militar del Ejército Mexicano ubicado en Cd. Madera, en las faldas de la Sierra Madre del Estado de Chihuahua, al norte de México. En la acción murieron ocho guerrilleros, entre ellos Gámiz, Gómez y varios militares.

“La lucha será terriblemente prolongada... y hay que empezar jóvenes”.

Con este párrafo inicia la información que se mueve en el ciberespacio respecto al asalto al cuartel de madera, donde también participaron Oscar Sandoval, Emilio Gamiz, Miguel Quiñones, Rafael Martines, Salomón Gaytan y Antonio Escóbel.

El 23 de este mes, se estará celebrando el 40 aniversario de estos hechos que sin duda han sido eje central de una gran cantidad de movimientos sociales desde entonces a la fecha, por la trascendencia que representó en su momento el ataque al cuartel de madera y los efectos posteriores que hicieron historia y que han sido fuente de inspiración para varios escritores de la talla del escritor chihuahuense Carlos Montemayor.

Desde hace poco menos de 5 años, el ciberespacio mantiene una página virtual que contiene una gran cantidad de datos; fotografías, documentos, bibliografía, biografías, etc., en torno a estos hechos y que se puede visualizar apuntando a la dirección: www.madera1965.com.mx

La historia nos dice que era una época donde se tenía un Gobierno del Estado intolerante y represivo, y con un Gobernador gorileco e inculto, que mandó el cierre de las normales rurales y ejecutó una ardua persecución en contra de toda simpatía que pudieran despertar los rebeldes. No se pueden olvidar las frases que pronunció este personaje cuando supo del fracaso al asalto al cuartel y la muerte de los guerrilleros ya cuando en el avión se encontraban dos cuerpos para su traslado a esta ciudad :“ Querían tierra?, ¡Denles hasta que se harten!...”, ordenando que se les enterrara en una fosa común, sin ataúd ni mortaja.

Y es que esa era una de las razones de su lucha... La tierra. Naturalmente que “ellos sabían por qué”.

Existen una gran cantidad de historias en torno a estos hechos, pero las historias graficas, nos muestran como fueron tratados los presuntos guerrilleros por las fuerzas civiles y militares de aquella época, al grado de prohibir a la iglesia la asistencia religiosa de los valientes que murieron, el paseo de los cadáveres por el pueblo en un camión trocero y el “homenaje” a los soldados caídos, obligando a los familiares de las víctimas a presenciar tal hecho. Todas estas historias están cargadas con una gran cantidad de coraje y valentía, desde la preparación del asalto, el ataque, la persecución, hasta la fuga de las Islas Marías de Ramón Mendoza, uno de los protagonistas de estos hechos.

Son otros tiempos sin duda, pero aun quedan muchos rezagos, la vida de los productores sigue siendo muy dolorosa. Con muchos explotadores de sus bosques y sus tierras, en aquellos años, veían como esos explotadores se hacían millonarios mientras ellos no tenían ni siquiera los más básicos servicios públicos. Cuando el ejercito y los rurales llegaban buscando a alguien que supuestamente había infringido la ley y al atrapar a algún sospechoso lo golpeaban inmisericordemente para arrancarle su confesión y si no era el que buscaban, lo soltaban pues lo único que encontraban eran unos tristes centavos en su bolsillo.

Todavía, los campesinos y productores están demandando Créditos, Libertad, Justicia, Democracia, que la globalización sea para ellos un beneficio y no un lastre imposible de arrastrar como ahora esta sucediendo, que los tratados internacionales sean equitativos y se pueda competir en igualdad de circunstancias, con los mismos apoyos para la producción, venta y comercialización de sus productos.

Pero ahora las luchas son diferentes, ya no se usan las armas de fuego, ahora se usa el combate ideológico y la lucha por la democracia, y no podemos olvidar que para llegar a esto, otros tuvieron que ofrendar su vida peleando como y con los

recursos que en ese momento tuvieron una gran cantidad de mexicanos, entre ellos los “Mártires de Madera”.

Por todo lo anterior y muchos otros elementos, el comité “Primeros Vientos”, organizador de esta celebración del cuarenta aniversario del asalto al cuartel de madera, ha preparado tres eventos importantes:

El primero consiste en una mesa panel, con el tema “*México en el siglo XXI, a 40 años del asalto al cuartel militar de Madera, Chih.*”, que se llevará a cabo en el paraninfo de la Universidad Autónoma de Chihuahua, el día 21 del presente, en punto de las 19 Hrs.

El segundo evento consiste en la presentación de un libro, escrito por Francisco Órnelas Gómez, sobreviviente del asalto y que nos ha compartido algunos comentarios por demás interesantes acerca de su obra, que aborda algunos temas que no se habían tocado. Esta presentación será el día 22 del presente en el mismo escenario: El Paraninfo de la UACH, en punto de las 19 Hrs.

Y el tercer evento, se llevará a cabo el día 23, precisamente en la tumba donde descansan los guerrilleros caídos; en el cementerio de la ciudad de Madera y que culminará con la lectura del manifiesto del cuarenta aniversario y una ofrenda floral depositada por los familiares de los caídos.

Afortunadamente todavía siguen soplando esos primeros vientos que sembraron muchos héroes, y que fueron tachados de guerrilleros, bandidos y pistoleros. Comenzando por Hidalgo, Morelos, Abasolo, Guerrero, Juárez, Villa, Cabañas y desde luego Pablo Gómez y Arturo Gamiz.

¡Los vientos que iniciación muchos héroes, siguen soplando!....

Correo: vicmedina@hotmail.com